

Encourager les élèves à lire pendant l'été :

c'est possible !

GÉRALD VANBELLINGEN

L'été pointe timidement le bout de son nez et les grandes vacances se profilent à l'horizon. Si les écoles ont souvent fait tout leur possible pour encourager la lecture pendant l'année, comment s'y prendre pour que les enfants continuent de bouquiner pendant l'été ? *Entrées libres* explore quelques conseils pour encourager la lecture dans le cadre familial. Ce qui reste l'une des meilleures façons de consolider les acquis scolaires tout en (re)découvrant le plaisir simple d'une bonne lecture.

Les initiatives pour encourager la lecture à l'école sont légion depuis des années. Il n'est pas rare, heureusement, de trouver une école où des séances de lecture sont réalisées en classe, ni même où des clubs de lecture sont mis sur pied, sans compter les boîtes à livres, les projets de création de livres et/ou Bd ou d'autres initiatives encore.

Seulement voilà, les vacances d'été se profilent à l'horizon. Avec comme chaque année, cette éternelle question : comment encourager les élèves et/ou de manière générale les enfants à continuer de lire pendant l'été ?

Si pour ceux qui aiment lire, l'idée de dévorer une bd ou un bouquin au soleil devrait venir d'elle-même, comment aider ceux qui sont naturellement moins attirés par la lecture ? Pour cette dernière page Outils de l'année scolaire, *Entrées libres* vous donne quelques conseils en la matière. Des conseils que les enseignant(e)s sont invités à transmettre aux parents, évidemment.

En premier lieu, comme le mettent en évidence quelques études, il est nettement conseillé de ne pas laisser les plus jeunes seuls face aux livres. Ces derniers pourraient en effet éprouver des difficultés à dépasser le stade de la « lecture-déchiffrage », ce qui leur enlève une bonne partie du plaisir de lire. Au contraire, lire ensemble avec les plus jeunes leur permettrait d'accéder au stade de la lecture-compréhension, tout en transformant par la même occasion le livre en un petit objet transitionnel par excellence.



Explorez les conseils de BookTubers

Ensuite, le conseil suivant adressé aux parents est assez simple et tient en un mot : lisez ! Il est prouvé qu'un parent-lecteur incite l'enfant à se tourner vers les livres. Si certains se plaignent par ailleurs que leur enfant ne lit pas ou très peu, il y a fort à parier qu'eux-mêmes ne lisent pas non plus. Et pour les parents qui n'aiment pas non plus la lecture me direz-vous ?

Là aussi, des solutions existent. Car des initiatives ne nécessitent pas forcément la présence des enseignants. On pointera celles de la « Fureur de lire » avec les plaquettes disponibles toute l'année en pdf, le concours lié à la petite Fureur et accessible à tous les enfants de 3 à 15 ans ou encore l'opération « Tout le monde lit ». Un groupement de plusieurs maisons d'édition belge dont le message principal consiste à promouvoir 15 minutes quotidiennes de lecture. Que ce soit à l'école, au travail, dans le train, à la maison ou encore en vacances, les bienfaits de 15 minutes de lecture au quotidien sont énormes. Alors pourquoi ne pas commencer dès cet été ?

Dernier conseil, destiné plus aux parents d'ados, ne pas s'arrêter aux clichés qui entourent la lecture. Si vos ados ne lisent pas de classiques ou de romans, ça ne signifie pas qu'ils ne lisent pas. Simplement que leur rapport à la lecture a fortement évolué. Le support aussi. Exit les livres papier, bonjour les tablettes, liseuses et autres smartphones. Or, ce changement de support n'est en rien mauvais. Il ne signifie pas non plus que les jeunes ne sont plus intéressés par la lecture. Sinon, comment expliquer le succès de certains BookTubers (des YouTubeurs spécialisés en conseils lecture), de plateformes d'écriture en ligne ou les nombreux projets littéraires en attente de financement ? Autant de pistes numériques qui peuvent rediriger les jeunes vers la lecture et la décroisonner petit à petit. ■